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Volvió el jazz a Cuernavaca

R Una noche de esas que Cuernavaca extrañaba, El Club del Algodón se presentó en “papillon” para 
recuperar una tradición jazzística de la cosmopolita ciudad.
Foto: La Joranda Morelos.

l Aunque no es la única evidencia, la historia 
del hospital en Cuernavaca es el corolario del 
enfrentamiento entre el magisterio morelense 
y la institución.

l La historia de desencuentros inició desde 
los ochenta, pero jamás había costado tanto a 
la salud y vidas del magisterio como ahora.

l Los maestros de Morelos marcharán este lu-
nes; su salida será a unos cien metros de la clí-
nica cuya reapertura exigen.

El Carlos Calero, la clínica de la 
ruptura entre ISSSTE y SNTE

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS / P 7

Muestra de ineficiencia en la atención médica

l Con la intención de presentar a nuestros lecto-
res las ideas de quienes buscan gobernar el estado, 
solicitamos a las tres candidatas a la gubernatura 
sus posiciones respecto a cuatro planteamientos. 
Estas fueron las respuestas de Lucy Meza y Jessica 
Ortega.

l El vocero de la presidencia de la República charló 
con universitarios de Morelos sobre la forma en que 
el gobierno federal ha establecido comunicación con 
la población y de la guerra de desinformación de la 
que acusa a la oposición.

l A las 18 horas de este domingo, Margarita Gonzá-
lez Saravia, Lucy Meza Guzmán y Jessica Ortega de 
la Cruz, tendrán un encuentro público en las instala-
ciones del Instituto Morelense de Procesos Electora-
les y Participación Ciudadana.

Las propuestas de 
las candidatas 
antes del debate

La 4T revolucionó el 
acceso a la información: 
Jesús Ramírez

Esta tarde es el debate 
rumbo a la gubernatura
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ALFA PEÑALOZA / P 12

ANGÉLICA ESTRADA / P 3
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Ojalá haya propuestas

EDITORIAL

unque empezamos las campañas por la 
gubernatura con la esperanza de que la 
presencia de tres mujeres contendientes 

diera un giro hacia la comunicación de pro-
puestas y discursos más cercanos a la ciuda-
danía; los defectos de cualquier otra campa-
ña -denuestos y guerra sucia, entre otros- han 
contaminado la primera etapa del proselitismo 
que han hecho las aspirantes a la gubernatura.

Esta tarde hay una oportunidad magnífica 
para corregir el rumbo y empezar a hacer 
que signifiquen más las propuestas que 
las insidias, los rencores, las divisiones. El 
debate entre las aspirantes a la gubernatura 
podría representar el giro que los votantes 
esperan para que su decisión el dos de junio 
se oriente, más por la razón, que por el 
miedo o el odio.

Las tres candidatas tienen la experiencia 
y profesionalismo necesario para ofrecer 
visiones de un futuro mejor para Morelos. 
Cada una de ellas tiene una bolsa con 

propuestas que no parecen haber sido lo 
bastante bien transmitidas como para 
conectar con la gente, probablemente 
algunos de esos proyectos coincidan o 
se complementen, otros pueden ofrecer 
diferencias definitivas para que los 
morelenses definan su voto por un proyecto 
de gobierno que nos ayude a superar las 
muchas crisis que vivimos.

Los electores tienen el derecho individual 
y el deber social de conocer todo por lo 
que van a votar, y eso va mucho más allá 
de la personalidad de las candidatas. Lo 
fundamental esta tarde probablemente sea 
saber si hay una visión de Estado real en la 
oferta política de Morelos, o si nuevamente 
se votará por alguien que no tenga un 
diagnóstico y propuestas de solución claras 
para los graves problemas que padece el 
estado.

Si bien muchos de los simpatizantes de una 
u otra candidata pueden estar ávidos de que 

se señale a las otras, lo cierto es que aún las 
encuestas más favorables para cualquiera 
de ellas evidencian que la mayoría de los 
probables votantes aún no se ubican en la 
etapa de la definición de su voto y esperan 
escuchar más de quienes se han postulado.

El debate será una gran oportunidad para 
reconocer la viabilidad y conveniencia de 
las propuestas de las candidatas en materia 
de seguridad pública, salud, educación, 
economía, empleo, turismo, transparencia 
y combate a la corrupción. Y por muy 
espectaculares que pudieran resultar los 
tonos de denuncias y señalamientos, uno 
esperaría que no predominen, para que 
los electores tengan tiempo para atender 
y decidir sobre cada uno de los temas de 
la agenda política que le urge a un estado 
que lleva casi una década de escuchar 
solo pleitos entre su clase política. Ojalá 
esta noche haya propuestas, sería un buen 
cambio para empezar.

A

• FOTO CIUDADANA
Que nunca falte en la vida de nadie todo lo 
que podemos encontrar en los tianguis de 

Morelos. 
R Fotos: DMC



ANGÉLICA ESTRADA

Está tarde, en punto de las 
18:00 horas, las tres candidatas 
al gobierno estatal: Margarita 
González Saravia, de la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”; Lu-
cy Meza Guzmán de “Dignidad y 
Seguridad por Morelos” y, Jessica 
Ortega de “Movimiento Progre-
sa”, debatirán sus propuestas en 
un encuentro “a puerta cerrada”, 
confirmó la presidenta del Insti-
tuto Morelense de Procesos Elec-
torales y Participación Ciudadana 
(Impepac), Mireya Gally Jordá.

La titular del órgano electoral 
aseguró que el encuentro será 
transmitido por la señal del Ins-
tituto Morelense de Radio y Tele-
visión (IMRyT) así como por las 
redes sociales del Impepac.

Cuestionada sobre la inconfor-
midad entre las candidatas por el 

formato, específicamente coinci-
diendo las tres en el tiempo que 
tendrán para el desarrollo de los 
temas, Mireya Gally dijo que ya se 
abordó el tema con los represen-
tantes de los partidos y se logra-
ron acuerdos que dan conformi-
dad y avalan el debate.

Dicho formato establece seis 
módulos, en el primero las candi-
datas podrán presentarse; cuatro 
más serán para el desarrollo de te-
mas como seguridad, economía, 
empleo, turismo, combate a la 
corrupción, transparencia, salud 
y educación.

Cada candidata tendrá dos 
minutos para la exposición de 
sus planes en cada rubro y, pos-
teriormente habrá espacio para 
replicas, en este rubro tendrán 
solamente un minuto.

La sede del debate entre las tres 
mujeres que aspiran a gobernar la 

entidad será el Impepac, y la au-
toridad electoral asegura que se 
tienen todas las condiciones para 
llevar a cabo el ejercicio.

Fabiola García Villafaña, conduc-
tora de noticias, será quien modere 
este primer debate entre las candi-
datas al gobierno de Morelos.
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“A puerta 
cerrada” 
debaten hoy las 
candidatas a la 
gubernatura

EL DEBATE • MIGUEL ÁNGEL

ALFA PEÑALOZA 

La Federación de Estudian-
tes Universitarios de Morelos 
(FEUM) anunció a través de sus 
redes sociales la visita de Marga-
rita González Saravia, candidata 
a la gubernatura por la coalición 

Sigamos Haciendo Historia, a la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM). El encuen-
tro está programado para el este 
lunes 22 de abril a las 8:30 de la 
mañana y se llevará a cabo en el 
auditorio Emiliano Zapata.

En su mensaje, el comité direc-

tivo de la FEUM indicó que esta 
iniciativa se alinea con su compro-
miso de promover la participación 
cívica de toda la comunidad uni-
versitaria. Además, subrayaron 
que este evento constituye un 
ejercicio de inclusión hacia la plu-
ralidad y diversidad tanto de ideas 
como necesidades presentes entre 
los universitarios.

En este sentido, hicieron un 
llamado a toda la comunidad 
universitaria a participar en este 
encuentro, para que expresen sus 
opiniones y planteen sus interro-
gantes. Destacaron que esta acti-
vidad tiene como objetivo fomen-
tar la participación estudiantil en 
la mejora de la vida política del 
estado de Morelos.

La visita de Margarita Gonzá-
lez Saravia, quien ya había acudido 
antes a la UAEM como invitada de 
la FEUM, será la primera que haga 
a la casa de estudios en su calidad 
de candidata. La abanderada de 
“Sigamos Haciendo Historia”, será 
entonces la segunda en asistir en 
su campaña a la UAEM durante 
este proceso electoral; la primera 
fue la candidata de “Movimiento 
Progresa”, Jessica Ortega de la 
Cruz, quien se reunió la semana 
anterior con estudiantes de la Fa-
cultad de Contaduría, Administra-
ción e Informática. 

Margarita González Saravia será la 
segunda candidata en visitar la UAEM

http://lajornadamorelos.mx
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JESÚS ZAVALETA CASTRO

a identidad es una búsqueda constante del individuo o de la colectividad para tener 
certezas: de sus orígenes, de su pasado, del lugar donde nació o vive, de su familia o 
su comunidad, de su época o de su destino. Y es la trascendencia la aspiración que 

alimenta dicha búsqueda. En México, construir una identidad nacional ha sido un ob-
jetivo que se ha pretendido, aun cuando es demostrable que existen tantas identidades 
cuantas regiones hay en su territorio.

La ignorancia es el basamento de los mitos que constituyen aquella concepción 
abstracta que ha sido llamada historia nacional. La peregrinación de la siete tribus 
nahoas o la fundación de Tenochtitlán que, como leyendas, son narradas por sus 
apologistas como si hubiesen sido testigos de ello. O la conquista de los diferentes 
reinos y señoríos por los europeos no hubiese sido posible si los conquistados no 
hubiesen estado en espera del arribo de Quetzalcóatl.

Tras tres siglos del período novohispano, la consumación de la independencia 
se concretó con un desfile, y aquella patria libre que pretendía José María Teclo 
Morelos y Pavón nació como Imperio Mexicano por capricho de Agustín Cosme 
Damián de Iturbide y Arámburu. México no surgió como nación independiente 
gobernada por tres poderes como planteaba Morelos, sino como reino con gobierno 
monárquico constitucional, planteado por Iturbide.

La ignorancia es tal que hay no pocos presuntos conocedores sobre la historia 
de México que adjudican a Benito Pablo Juárez García la promulgación de la 
Constitución Política de la República Mexicana -1857- y no a José Ignacio Gregorio 
Comonfort de los Ríos. Y es esta mitología juarista instaurada, paradójicamente, 
por José de la Cruz Porfirio Díaz Mori, la que explicaría la ignorancia y las mentiras 
sobre el origen del estado de Morelos.

La entidad morelense no surgió como una sentida demanda de los habitantes del 
Tercer Distrito Militar del Estado de México, sino como resultado de los intereses 
y las ambiciones de quienes, desde sus espacios de poder, así lo determinaron. 
Juárez necesitaba disminuir el poder político del Estado de México y por ello creó 
dos nuevas entidades al iniciar 1869: Hidalgo y Morelos, en un lapso de tres meses. 
E impuso gobernadores incondicionales.

Juárez requería, también, territorios bajo su control para poder huir de la 

Ciudad de México en caso necesario; y Morelos era un paso seguro para dirigirse 
a Acapulco. Igualmente, necesitaba de más congresos locales adictos a él para 
garantizar sus reelecciones. La Cámara de Diputados aprobó la creación de la 
entidad el 16 de abril, el presidente firmó el decreto el 17 de abril y fue publicado 
el 20 de abril de 1869. La conmemoración de la ignorancia.   

ANDRÉS URIBE CARVAJAL

rma es la persona encargada en hacer la limpieza de la 
casa, va y viene cada miércoles de cada semana, así ha 
sido por mucho años. 

Ella y yo compartimos un sentido del humor parti-
cular, y eso, es algo que aprecio con mucho afecto, uno 
no siempre encuentra a ese tipo de personas con las 
que se puede reír de las mismas tonterías, sin quedar 
en desventaja de la solemnidad intelectual.

A menudo acabo comiendo con ella en la barra de la 
cocina, nos contamos las nimiedades de la vida, cosas 
insignificantes como el clima, o nos enajenamos en 
quejarnos del gobierno, por mera rutina. Sin embargo, 
el otro día fue diferente:

¿Y tú Andy? (Así me llama) ¿has tocado en la ciudad 
de México? 

-Si Irmita 
(le digo así en reciprocidad de como ella me nombra 

y por que no sé quien decretó que minimizar los nom-
bres, correspondía a un afecto en particular) 

De hecho, apenas fui a presentarme a un lugar que 
se llama Cina Tonalá, creo que también la calle se 
llama igual y está muy cerca de la colonia Roma. ¿Co-
noces por ahí?

Lo dije como cualquier charla, y con el ánimo que 
convendría pertinente, para de igual manera hablar 
del tráfico o del precio del aguacate, sin embargo 
cuando terminé de hablar, ella se quedó callada un 
momento, la volteé a ver esperando una respuesta, pe-
ro ella estaba mirando hacia la ventana, con los labios 
apretados. Supe que algo ya no era normal a tal punto, 
un momento después de esa pausa incómoda y con 
un suspiro como aliviando el peso de la sala me dijo:

En esa calle pasé los mejores años de mi vida Andy, 
lo dijo con mucha nostalgia, como si toda una vida 
pendiera por ella en esos momentos.

-¿En serio viviste en la calle Tonalá?

-Sí, y fui feliz ahí como nunca Andy, pero de eso hace 
mucho tiempo... después la vida da vueltas, te lleva 

por otros destinos, sigue su camino, y tu el tuyo, y no 
son el mismo. 

-Sí, supongo que la vida siempre da muchas vueltas.

-Así es Andy, por eso nunca dejes de desear e insistir, 
es el único camino, si deseas muy tarde, puede que 
ya nunca encuentres el camino. Bueno voy a seguir 
trabajando Andy.

Al final, no lo dijo con tristeza, sonrió y se fue, como 
si en esas palabras encontrara una resolución o un 
punto final a ese capitulo de vida. 

Yo creo, que ahora también era feliz, a su manera y 

quizás en la medida que podía, siempre la veía de un 
humor tranquilo y afable. No sé qué vida tuvo, ni qué 
tipo de persona fue en la calle Tonalá ahí cerca de la 
colonia Roma.

Quiero imaginar que algún día alguien también lle-
gara a mí, preguntándome por una calle cualquiera 
y no haré otra cosa que resumirme en los años más 
felices de mi vida apretando los labios. ¿Qué calle será?

Si hay algo que me dejó claro, es que hay un tiempo 
en el que uno debe desear, porque después puede ser 
muy tarde, no es cuestión de actitud sino de tiempo, 
tiempo y nada más.

MEMORIA MORELENSE

IRMA

L

I

La creación del estado de Morelos o la ignorancia como parte de la identidad nacional

O Imagen: Diario Oficial del Gobierno Supremo de la República (fragmento);
20 de abril de 1869. Hemeroteca del Archivo General de la Nación.



ARISTEO CASTRO RASCÓN*

Hoy se celebra el Día Mundial de la Creatividad y la In-
novación. El objetivo, cito, es “destacar la importancia de 
la creatividad y la innovación, como pilares esenciales, en la 
resolución de problemas socioeconómicos y el avance hacia 
el desarrollo sostenible” (www.un.org). 

Por su parte, sostenibilidad, el concepto, expuesto por 
primera en el Informe “Nuestro Futuro Común” de 1987, 
mejor conocido “Informe Brundtland”, cito, “es el desarro-
llo que satisface las necesidades de la generación presente 
sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras 
para satisfacer sus propias necesidades”. Asimismo, la RAE, 
lo define de las siguientes dos maneras: 1) “Que se puede 
sostener”, cuyos sinónimos son: defendible o razonable; 2) 
“Que se puede mantener durante largo tiempo”.

El propósito de señalar lo anterior es que, especialmente 
hoy, estamos todos invitados a pensar, concebir o imaginar 
creativamente el estado actual de nuestro mundo. En lo 
particular, del oxímoron “desarrollo sostenible”, como algu-
nos gustan llamar, resalto que “desarrollo” no sólo incluya 
a lo socioeconómico y ambiental, sino, a las necesidades y 
las aspiraciones humanas; es decir, no hay sostenibilidad 
sin desarrollo, pero, en éste también se incluyen nuestras 
aspiraciones. 

Por otro lado, aunado a la aspiración humana, del con-
cepto y la definición de “sostenible” antes dichos, resalto 
el futuro y el tiempo en ellos implicados, lo cual permite 
pensar el desarrollo de las potencialidades humanas, todas, 
sin dejar fuera la función del tiempo. Esto es, el desarrollo 
de la aspiración humana en el tiempo es lo que me gustaría 
resaltar, especialmente hoy, para concebir, pensar o imagi-
nar el estado actual del mundo.

Ahora bien, cómo concebir, pensar o imaginar el desarro-
llo de la aspiración humana en el tiempo, pues, considero, 
no sería creativo o innovador hacerlo desde el mismo lugar 
en el que usual y tradicionalmente se ha hecho; es preciso, 
pues, partir de otro lugar: José Vasconcelos. 

Al tanto de la importancia del tiempo y el futuro ya di-
chos, en el concepto y la definición de sostenibilidad, res-
pectivamente, Vasconcelos, a través de la estética auditiva 
en su filosofía, permite situarnos en ese otro lugar, pues es 
el oído y no el ojo el órgano estético con el cual captamos, en 
lugar de concebir o imaginar, vías o sentidos innovadores. 

Mientras que, “el oído -dice- no tiene valor [solamen-
te] como aparato de repercusión, sino como sentido que 
orienta”, “los ojos tienen el defecto de ser órganos exage-
radamente objetivistas. Cuando ellos dominan en el arte, 
la belleza tiende a cristalizar en armonías geométricas y 
pierde algo de su vuelo”. 

Este ‘giro auditivo’ en Vasconcelos, consiste en la capa-
cidad del ritmo sobre lo visual o la imagen para indagar 
de manera creativa aquello que no puede ser cognoscible, 
esto es, aquello que, a pesar de poder imaginar, concebir o 
pensar, no podemos tener certeza. Entre mundo interno y 
mundo externo es el ritmo un giro hacia la belleza y hacia lo 
no-conocido o la in-certidumbre, en este caso, el desarrollo 
de la aspiración humana en el tiempo; “Vamos pues... como 
los músicos, a procurar extraer de la sombra y el caos un 
poco de ritmo” (Vasconcelos).

* Profesor de Tiempo Completo de El Colegio de Morelos.

Fuego “amigo” ante la UNESCO

Un giro auditivo sostenible
...“desarrollo” no sólo 
incluya a lo socioeconómico 
y ambiental, sino, a las 
necesidades y las 
aspiraciones humanas; es 
decir, no hay sostenibilidad 
sin desarrollo, pero, en éste 
también se incluyen 
nuestras aspiraciones.

CONFIESO QUE HE COMIDO

DOBLE SENTIDO
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JOSÉ ITURRIAGA DE LA FUENTE

Cuando la doctora Gloria López Mora-
les era coordinadora de Patrimonio 
Cultural en Conaculta, a principios 

del milenio, puso todo su empeño en lograr 
que la Unesco designara a la cocina tradicio-
nal mexicana como patrimonio cultural de 
la humanidad. Gloria ya había emprendido 
con excelentes frutos muchas otras inicia-
tivas ideadas por ella, como los Congresos 
Latinoamericanos de Gastronomía en Pue-
bla y los Encuentros de Cocineras Tradicio-
nales en Michoacán, por sólo citar un par 
de ejemplos. No obstante, los mejores fun-
cionarios públicos no son necesariamente 
a los que se les ocurren las ideas, sino los 
que son capaces de instrumentarlas y lle-
varlas a cabo. Tal fue el caso de Gloria con 
el expediente de la cocina mexicana ante 
la Unesco, pues fue quien dio los pasos pa-
ra que se hiciera esa declaratoria, aunque 
aquel primer intento no tuvo éxito. (Ello 
independientemente de que la cocina mexi-
cana es patrimonio de la humanidad, con o 
sin declaratoria).

Los sustentos de la propuesta mexicana 
son variados y sólidos y cumplen con los 
requisitos exigidos por la Unesco de origina-
lidad, continuidad, autenticidad, diversidad 
e identidad, a saber: la cocina tradicional 
mexicana es única a nivel mundial, no hay 
otra que se le parezca; tiene 80 siglos de 
pervivencia, con la tortilla de maíz como 
eje; conserva sus dos raíces principales, asi-
milando las influencias de otros mestizajes; 
surge de la megadiversidad biológica y cul-
tural de nuestro país; y es factor de cohesión 
social y elemento de la identidad nacional. 

A mayor abundamiento:

• La cocina tradicional mexicana, mucho 
más allá de la mera subsistencia material, es 
una matriz cultural y poderoso eje cosmogó-
nico del pueblo. Trasciende la alimentación, 
la nutrición y la gastronomía para integrar 
un sistema cultural que abarca religión, 
ritos, tradiciones y costumbres sociales y 

familiares, manejo del medio ambiente y 
equilibrio nutricional tradicional. 

• El eje de la cocina mexicana es el maíz, 
cuya notable domesticación por el indio me-
soamericano tiene orígenes de 8 mil años. 

• En pleno siglo XXI, este cereal en Mé-
xico es historia, es leyenda y es tradición, 
pero se mantiene vivo. El maíz forma parte 
de nuestro patrimonio natural y asimismo 
de nuestro patrimonio cultural.  

• La cocina tradicional mexicana está 
determinada por dos hechos: México es la 
cuarta nación del mundo en biodiversidad 
-después de Brasil, Colombia e Indonesia- y 
a la par es el segundo país de la Tierra por 
su diversidad cultural, después de la India. 
(Los antropólogos suelen medir la diversi-
dad cultural por el número de lenguas vivas 
que subsisten en un territorio, pues es una 
de las expresiones culturales más frágiles; 
por tanto, la permanencia de un idioma im-
plica la permanencia de otras expresiones 
culturales. La India tiene 65 lenguas vivas 
y México tiene 62). 

• El reto es conservar la megadiversidad 
física y cultural de México como marco de 
la cultura de la milpa. Un desarrollo sus-
tentable imbricado con la tradición, con la 
historia y con el futuro. La sustentabilidad 
como desafío económico y ambiental, pero 
también como desafío cultural. 

• Las prácticas e ingredientes culinarios 
mexicanos han rebasado las fronteras de 
la nación. 

Se plantearon a la Unesco los principa-
les riesgos que tiene la cocina tradicional 
mexicana: pérdida de elementos identi-
tarios sociales y familiares y de patrones 
tradicionales de consumo de probada efi-
ciencia nutricional (las grandes civilizacio-
nes mesoamericanas de rango universal se 
alimentaban de maíz, frijol y chile) por la 
agresiva mercadotecnia de comida chatarra 
y por la invasión de cadenas de franquicias 
extrañas de fast food; creciente dependen-

cia alimentaria por la competencia desleal 
de granos importados, subsidiados por sus 
gobiernos; aumento en las compras de se-
millas para siembra en el exterior, por la 
infertilidad de los transgénicos; eventuales 
peligros insuficientemente estudiados por 
el consumo de esos granos genéticamente 
modificados.

¿Qué fue lo que sucedió? Gloria dirigió 
el estudio central y participamos en un 
grupo de trabajo asesor varias personas, 
resultando un documento final que por su 
contenido y extensión justificó publicarse 
como todo un libro (Pueblo de maíz. La co-
cina ancestral de México). El indispensable 
cabildeo ante los miembros del comité de 
la Unesco lo llevó a cabo la propia Gloria 
(medio en el que se mueve como pez en el 
agua, pues buena parte de su vida trabajó 
en esa organización, donde alcanzó el rango 
de embajadora).

Lo que no fue posible lograr es increíble: 
¡el apoyo de la presidencia de Conaculta! 
Allí se simuló favorecer la propuesta, pero 
se le hizo saber al embajador mexicano en 

Francia que en realidad el asunto no le inte-
resaba a nuestro gobierno y que no merecía 
mayor patrocinio. 

Al fuego “amigo” del más alto nivel de 
Conaculta se agregó una inercia o conser-
vadurismo de algunos miembros del comité 
de la Unesco. Hay que recordar que las de-
claratorias de ese organismo internacional 
para designar patrimonio cultural de la 
humanidad se refirieron durante décadas 
solamente al patrimonio material o tan-
gible: sitios arqueológicos, edificios o mo-
numentos, pueblos o centros históricos de 
ciudades. Apenas hace unos pocos años, la 
Unesco abrió sus declaratorias (y su mente) 
al patrimonio cultural intangible; las fies-
tas de muertos de México ya recibieron esa 
distinción. Como ninguna cocina del mundo 
había sido todavía declarada patrimonio de 
la humanidad, era de esperarse que a los 
miembros del comité les temblara la mano 
para iniciar ese nuevo sendero de reconoci-
mientos con la cocina mexicana. ¿Por qué no 
primero la cocina francesa?, se habrán pre-
guntado algunos de ellos, recordando que 
la sede de la Unesco es justamente París.

s Foto: Denisse Hernández / cuartoscuro.

http://lajornadamorelos.mx
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Juanita Ocampo mantiene simpatías en 
Lomas del Carril

Margarita González Saravia ofrece 
apoyo a candidatos de Morena en 
Cuernavaca

REDACCIÓN

Habitantes de la colonia Lomas del Carril aba-
rrotaron la Ayudantía municipal para acompañar 
a la candidata a la alcaldía de Temixco Juanita 
Ocampo, el candidato a síndico Municipal Andrés 
Duque, los candidatos a regidores y esta ocasión 
con la presencia de la candidata a diputada federal 
del Partido Movimiento Regeneración Nacional 
(MORENA) Ariadna Barrera.

“Estoy muy contenta porque cerramos la semana 
con muchísima respuesta, confirmamos una vez 
más que MORENA es la respuesta y vamos de la 

mano de la experiencia y juventud con nuestras 
candidatas y candidatos a regidores” expresó Jua-
nita Ocampo. 

Durante su mensaje a la ciudadanía la candidata 
expresó que hay varios ejes indispensables a los 
cuales se debe dar seguimiento: el mejoramiento 
en los servicios públicos a través de instalación de 
más luminarias, un servicio adecuado de recolec-
ción de basura, más patrullas y seguir con la agen-
da de acercar la Obra Pública en zonas prioritarias. 

Al término de la Reunión Informativa las y los 
candidatos caminaron juntos por la avenida prin-
cipal con gran entusiasmo y emotividad de las ba-
tucadas con el grito de “presidenta, presidenta”.

REDACCIÓN

La candidata de la coalición “Siga-
mos Haciendo Historia” a la guber-
natura de Morelos, Margarita Gonzá-
lez Saravia, encabezó el arranque de 
campaña de sus candidatos a la alcal-
día de Cuernavaca y dos diputaciones 
locales y una federal por la capital del 
estado, y aseguró que la revolución 
de las conciencias es y seguirá siendo 
una realidad en la entidad “pues el 
pueblo ahora es el protagonista de la 
vida pública morelense”.

Previo al acto, Mario Delgado, di-
rigente nacional de Morena, quien 
asistió como invitado al inicio de las 
campañas, aseguró que en Morelos la 
guerra sucia es mucho mayor que en 
otras partes del país, “pero el pueblo 
no es tonto, sabe lo que más le con-
viene, por eso por más que traten de 
ensuciar la campaña, a nuestro mo-
vimiento, a nuestros candidatos, no 
lo logran, no lo van a lograr, así que 
síganle gastando su dinero en eso”, 
aseguró.

En su discurso, Margarita González 
Saravia, acusó a la administración de 
Cuernavaca de, en materia de seguri-
dad pública ir “por su lado y priorizan 
sus intereses al interés colectivo de 
los ciudadanos de Cuernavaca”. Ase-
guró que cuando gane la gubernatura 
habrá un trabajo coordinado con el 
municipio, que, de ganar la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”, tendrá 
todo el respaldo de la gobernadora.

Cercanía con el pueblo, eso define 
gobiernos que marcan la historia

En el centro de Tlaquiltenango, el 
movimiento de la Cuarta Transforma-
ción fue definido como ejemplar por 
Margarita González Saravia, candida-
ta a la gubernatura de Morelos por la 
coalición Sigamos Haciendo Historia, 
dijo que, el primer mandatario pasará 
a la historia por el aprecio que tiene el 
pueblo para su gobierno, que ha des-
tacado con acciones enfocadas en los 
sectores más vulnerables. 

Con la asistencia de habitantes de 
las 22 comunidades del municipio, 
González Saravia mencionó que su 
arranque de campaña en la Sierra de 
Huautla en la comunidad de Ajuchit-
lán será el primer lugar donde celebre 
el triunfo de la gubernatura el 2 de ju-
nio, y con ello, mantendrá vigente que 
la transformación significa estar cer-
ca de las comunidades más alejadas y 
dignificar sus vidas, por ello, colocará 
una oficina estatal para mantener un 
contacto directo con la población. 

Confirmó que los habitantes de 
cada región tienen con su voto la 
decisión de los líderes que estarán 
al frente del gobierno municipal de 
Tlaquiltenango, de Morelos, del Con-
greso y de la República, por ello, debe 
ser una decisión consciente que ga-
rantice el bienestar del pueblo y dejar 
fuera a los que tienen ideales de go-
bierno neoliberal: “Sólo Morena tiene 
la capacidad de darle continuidad a 
los programas sociales del presidente 
y es con la próxima presidenta, Clau-
dia Sheinbaum que se va a lograr”. 

Señaló que su gobierno tendrá co-
mo prioridades la atención al cam-
po, a las comunidades indígenas, a 
los jóvenes, a las mujeres, al sector 
empresarial, así como a las personas 
con discapacidad: “En este gobierno 
van a ser personas prioritarias, con 
dignidad, personas a las que vamos a 
cuidar entre todas y todos”. 

Finalmente, González Saravia cul-
minó su discurso recordando que la 
guerra sucia que se ha emprendido 
para relacionarla con personajes 
de gobiernos anteriores ha sido un 
desgaste en dinero y recursos por el 
partido del frente, que no ha logrado 
buenos resultados, muestra de ello 
es que Morena sigue a la alza en las 
encuestas en Morelos, duplicando in-
cluso su ventaja sobre la oposición: 
“Compañeras y compañeros de Tla-
quiltenango necesitamos unirnos, 
hacer juntos la transformación de 
este municipio y del estado de Mo-
relos, hay que votar el 2 de junio por 
Morena”. 

O En Cuernavaca, Margarita González Saravia acompañó a los candidatos a senadores, diputaciones 
federal y locales, y la alcaldía de Cuernavaca. Foto: Especial

O La candidata a la gubernatura recibió el respaldo de habitantes de Tlaquiltenango en su gira por la 
zona sur de Morelos. Foto: Especial



DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

Los trabajadores del sistema de educación 
pública en México están afiliados, como ca-
si la totalidad de los burócratas del país, al 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
para los Trabajadores del Estado (ISSSTE). El 
magisterio es el sector más numeroso (41.2%) 
de la derechohabiencia de la institución que 
les ofrece servicios médicos, dentales, reha-
bilitación física y mental, seguro de riesgo de 
trabajo, de retiro, cesantía en edad avanzada, 
vejez, invalidez, vida, préstamos para vivien-
da, préstamos personales; además de otras 
prestaciones sociales para turismo, adquisi-
ción de productos básicos, programas edu-
cativos, atención a jubilados y pensionados, 
y programas deportivos.

EL ISSSTE opera hace casi 60 años en 
Morelos

En Morelos, el ISSSTE empezó a brindar 
servicios en 1965 con solo dos consultorios en 
una clínica en la colonia Amatitlán de Cuer-
navaca. Apenas menos de seis años desde la 
fundación del instituto el 30 de diciembre de 
1959, por lo que la insuficiencia del servicio 
era tolerable porque se había prometido el 
rápido crecimiento con el apoyo del gobierno 
federal.

El 19 de enero de 1969 el ISSSTE puso en 
operación el Hospital Carlos Calero Elorduy, 
en pleno centro de Cuernavaca. La clínica 
ofrecía consulta externa general y de espe-
cialidades y atención hospitalaria.

La unidad médica era suficiente para aten-
der a los menos de 40 mil afiliados al ISSSTE 
que en 1970 había en todo el estado, y no pro-
vocaba mayores problemas con su ubicación 
a una ciudad que entonces tenía apenas 156 
mil habitantes. 

La explosión demográfica que el incremen-
to poblacional provocó en las siguientes déca-
das (para fines de los ochenta el ISSSTE había 
duplicado su número de afiliados), obligó a la 
apertura de nuevas clínicas y unidades de me-

dicina familiar, bajo la presión de la sección 
19 del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), que para entonces 
ya había sufrido la pérdida de una maestra 
que murió por mala atención del ISSSTE y 
provocó la primera movilización magisterial 
y el surgimiento de la disidencia en Morelos 
en la década de los ochenta.

En 1988 se abrió la clínica de medicina fa-
miliar de la calle de Humboldt en Cuernava-
ca, desde donde se controlaban 27 unidades 
de salud periféricas. El Carlos Calero seguía 
operando y Cuernavaca tenía entonces dos 
unidades médicas que seguían siendo insufi-
cientes para la derechohabiencia.

Cierran clínicas de Cuernavaca

El 28 de mayo de 2010, se puso en opera-
ción el Hospital Regional Centenario de la 
Revolución Mexicana, en Emiliano Zapata, 
lo que llevó al cierre del Carlos Calero como 
hospital. El cierre alejó la atención médica de 
más de 60 mil derechohabientes de Cuerna-
vaca y su zona metropolitana, según denuncia 
el SNTE desde hace por lo menos tres años.

Mientras, la clínica de medicina familiar 
de Humboldt también probó ser insuficiente 
para la atención de los usuarios por lo que 
en el 2013 se trasladó al edificio que había 
ocupado el Carlos Calero, que pese a ello se 
mantuvo parcialmente abandonado.

Durante la pandemia por Covid-19, el Car-
los Calero Elorduy fue rehabilitado para en-
frentar la contingencia sanitaria, el gobierno 
federal lo entregó en junio del 2020 al Ejér-
cito para atender a pacientes Covid, con 40 
camas de hospitalización general, 30 de te-
rapia intensiva y tres quirófanos. La promesa 
entonces era que al terminar se le devolvería 
al ISSSTE lo que le permitiría aumentar su 
cobertura en el estado.

Menos de 24 meses después de su reaper-
tura, el ocho de junio de 2022, el hospital 
regresó a la administración del ISSSTE en 
Morelos, ya con 70 camas, cinco quirófanos, 
y una vida útil de por lo menos 50 años, y la 

promesa de ofrecer servicios médicos de pri-
mero y segundo nivel, como cirugía general, 
ortopedia, oftalmología, entre otros.

La atención empeora cada día

La promesa quedó en eso y en paralelo las 
quejas sobre la mala atención del ISSSTE en 
Morelos fueron aumentando. El problema 
del desabasto de medicamentos y el de los 
largos tiempos de espera para consulta de es-
pecialidades que durante la pandemia fueron 
tolerados por el magisterio en Morelos, han 
permanecido en el mejor de los casos, pero 
mayormente han empeorado.

Las denuncias que se escuchan desde las 
oficinas de Joel Sánchez Vélez, secretario 
general de la sección 19 del SNTE, y en las 
clínicas y hospitales son prácticamente las 
mismas: no hay servicios de especialidad, los 
tiempos de espera para consulta son demasia-
do largos y poco convenientes a los horarios 

del magisterio, faltan medicamentos, el trato 
del personal a los usuarios es agresivo y poco 
eficiente, no hay médicos, el equipo para la 
atención es insuficiente.

Las quejas se escuchan en todo el estado. 
El personal del hospital Rafael Barba Ocam-
po en Cuautla, se ha quejado de lo mismo y en 
otra cosa coincide con las quejas del SNTE, 
las autoridades de la delegación estatal del 
ISSSTE no hacen caso.

En toda esta historia, los maestros de Mo-
relos tienen el registro de por lo menos 10 
muertes de sus familiares derivadas de la 
mala atención del ISSSTE.

La atención debe mejorar y el Carlos 
Calero, reabrir

Una de las líneas de campaña con las que 
Joel Sánchez Vélez ganó el respaldo del ma-
gisterio morelense fue la dirigida a gestionar 
una mejor atención del ISSSTE para los 35 
mil trabajadores de la educación, activos y 
jubilados en Morelos, y sus familiares. No ha 
sido una tarea sencilla, el ISSSTE no ha escu-
chado al magisterio, pero tampoco a los sin-
dicatos de burócratas, como los de Caminos y 
Puentes Federales de Ingresos, la Secretaría 
de Bienestar Social, la de Agricultura, y hasta 
la de Salud.

Después de más de un año de gestiones, 
oficios y búsqueda de un diálogo que ofrezca 
resultados, el magisterio de Morelos ha de-
cidido tomar otra vía, la de una marcha que 
sería la primera que un sindicato realiza en 
contra de una institución de salud en deman-
da de mejorar sus servicios. La movilización 
partirá de la iglesia de El Calvario, a una cua-
dra del Carlos Calero Elorduy, y terminará en 
la delegación del ISSSTE. Joel Sánchez Vélez 
advierte que están preparados para que ésta 
sea la primera de muchas movilizaciones has-
ta garantizar la mejora en los servicios médi-
cos y la reapertura del hospital que aunque 
cumplió 55 años apenas, no los pudo celebrar 
porque lleva más de 14 años cerrado a sus 
derechohabientes.
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El Carlos Calero, la clínica de la 
ruptura entre ISSSTE y SNTE

MUESTRA DE INEFICIENCIA EN LA ATENCIÓN MÉDICA



LA JORNADA  MORELOS
Domingo 21 de abril de 2024SOCIEDAD8 lajornadamorelos.mx

LA JORNADA MORELOS

Con la intención de presentar a nuestros 
lectores un panorama amplio sobre las pro-
puestas de gobierno de las distintas fuerzas 
políticas que pretenden gobernar el estado 
de Morelos, solicitamos a las tres candida-
tas a la gubernatura su respuesta a cuatro 
planteamientos:

1. En materia de inseguridad (feminicidios, 
extorsiones, secuestros, corrupción, etc.) e 
impunidad (poca eficiencia o dilación de los 
órganos de impartición de justicia, posible 
corrupción de jueces, etc.) ¿Cuáles son sus 
propuestas específicas?

2. ¿Qué contempla su programa de gobier-
no en materia de educación, cultura, apoyo 
a la investigación científica y deporte; salud, 

bienestar para niños, jóvenes y adultos de la 
tercera edad?

3. ¿Cuáles son sus propuestas para impulsar 
el desarrollo económico en el campo, en la em-
presa y en la prestación de servicios?

4. ¿Cuáles son las tres razones personales 
por las que busca la gubernatura de nuestro 
estado?

A continuación se presentan los comen-
tarios textuales de Lucy Meza, candidata 
por la coalición “Dignidad y seguridad por 
Morelos, vamos todos” y de Jessica Ortega 
de la Cruz, candidata por la coalición “Mo-
vimiento Progresa”.

La candidata por la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, Margarita González 
Saravia, declinó la invitación.

1.- En materia de inseguridad (feminici-
dios, extorsiones, secuestros, corrupción 
etc.) e impunidad (poca eficiencia o dila-
ción de los órganos de impartición de jus-
ticia, ¿posible corrupción de jueces) Cuáles 
son sus propuestas específicas?

La violencia y la inseguridad han rebasado a 
las autoridades estatales encargadas de preve-
nir y perseguir los delitos, La diversificación 
de los actos delictivos cometidos por células 
o grupos delincuenciales, han propiciado un 
aumento de delitos de alto impacto dentro 
del fuero común, tales como cobro de piso y 
secuestros exprés.

Nuestro proyecto plantea una propuesta 
integral con políticas públicas transversales 
que tienen que ver con el rescate del tejido 
social, partiendo de la recuperación de los 
espacios públicos, el impulso a la cultura y el 
deporte, insertando a los jóvenes a las activi-
dades educativas y productivas.

Se requerirá de la participación de todos 
los sectores: social, político y económico, para 
poder rescatar a los jóvenes quienes represen-
tan es el sector más vulnerable en caer en las 
garras de la delincuencia.

Para reforzar la fuerza pública, se creará 
la Secretaría de Seguridad Humana, con la 
que se iniciará con un reclutamiento de ciu-
dadanos para contar con más de cinco mil 
policías, para llegar a siete mil elementos y 
así cumplir con los estándares que establece 
la ONU. Se establecerá una estrecha coordi-
nación de seguridad con los estados circun-
vecinos: Puebla Estado de México, Guerrero 
y Ciudad de México.

Se creará la policía de élite, la de proximi-
dad, la de género y la turística, con el objetivo 
de generar la mayor cobertura en la preven-
ción del delito. Paralelamente, se instalarán 
más de cinco mil videocámaras de vigilancia, 
se renovará el armamento y equipo de segu-
ridad de los policías, se incrementarán los 
sueldos y se les dotará de seguridad social.

En coordinación con los gobiernos de los 
estados circunvecinos, se instalarán arcos de 
vigilancia en los accesos al estado de Morelos 
y se apostará a la prevención del delito con 
nuevos sistemas tecnológicos.

2.-¿Qué contempla su programa de go-
bierno en materia de educación, cultura, 
apoyo a la investigación científica y depor-
te; salud, bienestar para niños, jóvenes y 
adultos de la tercera edad?  

Se atenderá el grave problema del rezago 
educativo que generó el Covid 19 pues más 
del 62 por ciento de los estudiantes del nivel 
básico presentan graves rezagos educativos. 
Se construirán espacios culturales con acce-
so a todas las expresiones de la cultura y se 
creará la Secretaría del Deporte mediante la 
cual se impulsarán las disciplinas deportivas, 
incluyendo las de alto rendimiento.

Dentro de mi proyecto de gobierno se apos-
tará a la ciencia y tecnología, a través de una 
coordinación real con los institutos de inves-
tigación que existen en Morelos, insertándolo 
al mercado productivo y generando proyectos 
de incubación tecnológica.

Se creará todo un sistema de asistencia so-
cial en el que se contempla la creación de las 
casas de día, para que los adultos mayores 
tengan espacios de esparcimiento dignos y 
humanitarios, se rescatarán las estancias in-
fantiles y el seguro popular.

La salud será una de las principales políti-
cas de mi gobierno, por lo que se implemen-
tarán unidades móviles para llevar servicios 
de salud a todas las áreas del estado. Se cons-
truirá un nuevo hospital oncológico para 
atender a pacientes con cáncer. Se crearán 
tres nuevas clínicas de atención geriátrica. En 
las escuelas públicas se instalarán programas 
de nutrición. Se creará el sistema estatal de 
salud dental.  

Se garantizará el abasto de medicamento 
no sólo en los hospitales públicos, sino tam-
bién en las clínicas de salud instaladas en los 
36 municipios.

3. ¿Cuáles son sus propuestas para im-
pulsar el desarrollo económico en el cam-
po, en la empresa y en la prestación de 
servicios?

Para el campo proponemos una verdadera 
tecnificación e implementación de industria 
agrícola, que permita cuidar los recursos y efi-
cientar al campo y, al mismo tiempo, procese 
los productos de manera local y de este modo 
agreguemos valor a la producción.

Tendremos bancos de maquinaria, para que 
los pequeños y medianos productores puedan 
utilizarlos, así como programas de créditos a 
la palabra y programas para las mujeres del 
campo.

Para las empresas, necesitamos aprovechar 
las ventajas de nuestro estado con programas 
educativos que nos den profesionistas y técnicos 
capacitados para los retos y oportunidades que 
tenemos. Crearemos parques industriales que 
aprovechen energías limpias y, sobre todo, alian-
zas estratégicas público-privadas para darles 
apoyo en capacitación, seguridad y respaldo.

En cuanto a la prestación de servicios, te-
nemos que aprovechar el potencial turístico 

que siempre nos caracterizó, así como la ca-
lidez y calidad de las y los morelenses, recu-
peraremos la seguridad y tranquilidad para 
recibir al mundo con los brazos abiertos.

4. ¿Cuáles son las tres razones perso-
nales por las que busca la gubernatura 
de nuestro estado?

1.- Porque soy una Cuautlense que ama su 
estado y tiene la pasión de trabajar por su 
tierra y su gente, con el sueño de ver a Mo-
relos próspero, seguro, orgulloso no solo de 
su historia sino también de su presente, con 
un futuro que brille para las y los morelenses.

2.- Me duele ver el mal que le han causa-
do a nuestro estado, el abandono en el que 
ha caído, la inseguridad que sufrimos, pero, 
sobre todo, cómo abusaron de la confianza 
de la gente y le dieron la espalda a las y los 
morelenses. Basta de gobiernos que no son 
de aquí, que no comparten el amor por esta 
tierra.

3.- Creo firmemente en que juntos pode-
mos hacer el cambio, las y los morelenses 
estamos hartos de las injusticias, de que la 
inseguridad haya secuestrado nuestra tran-
quilidad y la de nuestras familias. Necesita-
mos un cambio que nos ponga en el rumbo 
correcto.

Las propuestas de las 
candidatas antes del debate

Lucy Meza: “sueño ver a Morelos próspero, seguro, orgulloso 
no solo de su historia sino también de su presente”

continúa en la página 9...
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Soy Jessica Ortega de la Cruz, tengo 45 
años y soy una mujer orgullosa de ser origi-
naria de Morelos. Soy licenciada en Derecho, 
con dos maestrías, una en Derecho Constitu-
cional y otra en Derecho Electoral avalada por 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, además de estudiar Psicología.

Mi compromiso se enfoca en causas fun-
damentales para la sociedad, tales como el 
desarrollo económico, la igualdad, la inclu-
sión de grupos vulnerables, la generación de 
empleos dignos, los derechos de la niñez y las 
juventudes, el empoderamiento de las muje-
res y la salud mental.

Actualmente, soy candidata a la Guberna-
tura del Estado de Morelos y Diputada Fede-
ral con licencia por la Bancada Naranja, donde 
también soy Secretaria de la Mesa Directiva 
en el actual período legislativo. Además, soy 
la Coordinadora Nacional de Mujeres en Mo-
vimiento. Soy coautora del libro “La Femini-
zación de la Política”.

Desde muy joven, me involucré en la políti-
ca como activista, apoyando a organizaciones 
de Sociedad Civil en temas relacionados con 
género, Derechos Humanos y los Derechos de 
Niñas, Niños y Adolescentes. Anteriormente, 
tuve el honor de ser Diputada local en Morelos 
durante el período 2009-2012 y también he 
sido parte de la Comisión Operativa Nacional 
y Coordinadora de la Comisión Operativa del 
estado de Morelos.

1. En materia de seguridad proponemos un 
“MORELOS SEGURO SÍ O SÍ” basado en 
tres principales propuestas:

La primera, dar mejores condiciones 
laborales de las policías, las actuales con-
diciones de trabajo de las policías locales no 
son equivalentes a los riesgos de trabajo y 
responsabilidades que este organismo tiene, 
por lo tanto, mejoraremos el equipo policia-
co y los uniformes; mejoraremos los salarios, 
brindaremos atención psicológica y consulta 
nutricional y fortaleceremos las academias de 
policía con formación continua a los agentes. 
Todo esto mejorará la forma en la que se en-
frentan a los distintos delitos que se comenten 
diariamente.

La segunda, solicitaremos la Alerta de 
Violencia de Género para las Mujeres ante 
la CONAVIM la AVGM para los 36 municipios 
del estado de Morelos, con ello daremos trata-
miento integral al estado en materia de femi-
nicidios. No hay que tener miedo de mostrar la 
realidad como es, solo así podremos mejorar.

La tercera, propondremos una regula-
ción del cannabis, se ha demostrado que la 
regulación efectiva de la marihuana disminu-
ye los niveles de violencia relacionados con las 
drogas, además de los beneficios económicos 
que su cultivo acarrea con las industrias de 
productos cannábicos y cuidado personal, 
la textil con el cáñamo, la de materiales de 
construcción e inclusive la industria de bio-
combustibles.

En materia de combate a la corrupción e 
impunidad: vamos por un Nuevo Morelos en 
el cual se eliminen dádivas para tramitar una 
licencia o para obtener un permiso de negocio 
o de construcción; no más mordidas relacio-
nadas a incidentes de tránsito, ni en ningún 
otro ámbito gubernamental. ¿Cómo? Con la 
propuesta central de una ciudadanía digital, 
un Morelos digitalizado. Lo dice la ciencia: 

en países con gobierno digital la corrupción 
se elimina ya que no existen intermediarios, 
no existe la discriminación institucional ya 
que para la tecnología digital todas las perso-
nas somos iguales. Sabemos que el acceso a 
la tecnología tampoco es igual para todas las 
personas, por eso se promoverá la inclusión 
digital garantizando que todos y todas tenga-
mos acceso a las oportunidades que brinda 
esta nueva era digital morelense.

También promoveremos la transparencia 
proactiva de las instituciones gubernamenta-
les, es decir, un vínculo de información con la 
ciudadanía a través de las redes sociales para 
rendir cuentas de los recursos gastados y las 
acciones realizadas.

2. Educación: Incrementar la oferta edu-
cativa en universidades públicas y alianzas 
estratégicas con universidades privadas 
para ampliar la cobertura.

La oferta de programas se ampliará res-
petando siempre la autonomía universitaria, 
propondríamos que se ofertaran carreras co-
mo Biotecnología para vincular a las juven-
tudes con la propuesta de modernización del 
campo morelense; Ingeniería de Sistemas de 
Energía Renovable, para dar soporte al More-
los sustentable que buscamos; Ciberseguridad 
y Ciencia de Datos, entre otras.

Cultura: vincularemos la promoción de la 
cultura con la industria turística, incentivan-
do festivales culturales en las zonas turísticas, 
siempre con respeto a las normas ambientales 
y de patrimonio cultural. Esta vinculación se 
hará a través de la rehabilitación de zonas 
que han sido afectadas por la delincuencia 
organizada o la contaminación ambiental. El 
estado de Morelos tiene un gran ecosistema y 
múltiples sitios de interés cultural y turístico, 
pero se han olvidado debido a la falta de inte-
rés político. Algunos ejemplos de estas zonas 
son las Lagunas de Zempoala en Huitzilac, la 
antigua estación de Tren en Cuautla.

Apoyo a la investigación científica: se pro-
ponen el uso de materias STEM (en español 
Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáti-
cas) en toda la educación básica, conlleva 
una serie de beneficios significativos, tanto 
a nivel individual como a nivel social y eco-
nómico.

Deporte: Se brindarán apoyos a los atletas 
morelenses a alcanzar su máximo potencial 
tanto en el deporte como en su carrera aca-
démica, en mi gobierno estamos listas y listos 
para competir y ganar en los juegos olímpi-
cos de Los Ángeles 2028. En tanto al deporte 
paraolímpico se busca tener en cuenta la in-
clusión, haciendo un comparativo del tipo de 
discapacidad en nuestro país y las disciplinas 
en las que podrían participar estos atletas.

Salud: En materia de salud proponemos:

La digitalización de los servicios de salud 
al 100%. Cada persona que nazca en Morelos 
tendrá un expediente de salud electrónico que 
incluirá historias clínicas, resultados de prue-
bas, medicamentos recetados y otros datos 
relevantes.

Desde mi gestión como Diputada Federal 
la salud mental ha sido una de las causas que 
he defendido, en 2021, la tasa de defunciones 
por suicidios fue de 7.9 en Morelos, por arri-
ba de la media nacional, que fue de 6.6. No 
hay salud, sin salud mental, por lo tanto, 

la salud mental a lo largo de la vida y como 
medida transversal en todos los servicios de 
salud será prioridad.

Se propone dar relevancia y seguimiento 
efectivo del Grupo Estatal para la Preven-
ción del Embarazo en Adolescentes, esta 
es una acción que cuenta con recurso federal, 
pero falta impulsarlo estatalmente y darle la 
importancia que merece.

Niñez: Las primeras infancias son una 
deuda histórica el pueblo morelense, no más 
niñez en situación de calle ni trabajo infantil 
en Morelos; así como la creación de un Centro 
de Justicia para la Niñez y Adolescencia en 
donde se tenga una fiscalía que les atienda.

Juventudes: promoveremos el Fondo de 
Innovación para la Prosperidad, este Fondo 
será destinado para el desarrollo de empre-
sas o proyectos, especialmente de jóvenes, 
priorizando aquellos que promuevan la sus-
tentabilidad y la inclusión social, poniendo 
énfasis en aquellos provenientes de comuni-
dades rurales.

Adultos de la tercera edad: se propondrá 
una política de envejecimiento activo y alfa-
betización digital.

3. La propuesta central a favor del sector 
primario es la modernización, su infraestruc-
tura y sus procesos.

Hablo de sector primario porque dentro 
de mis propuestas se incluye la ganadería y 
la pesca además, por supuesto, de las activi-
dades agropecuarias.

Nuestros procesos de producción conti-
núan estáticos a pesar de la tecnología agrí-
cola existente a nivel nacional y mundial.

Yo les propongo: sistemas de riego eficien-
tes, mecanización y automatización la siem-
bra, prácticas sustentables de manejo del 
suelo, prácticas de gestión del agua y la ener-
gía, automatización y monitoreo el control 
del clima, el riego y la fertilización, rones, las 
tecnologías de la información y la comunica-
ción mejoren la producción y el transporte de 
los cultivos, una fuerte inversión en investiga-

ción, desarrollo y adopción de tecnologías co-
mo la biotecnología, monitoreo de ganado con 
sensores y sistemas de gestión del estiércol.

En las empresas: en mi gobierno vamos a 
implementar las políticas que ya han dado 
resultados en los gobiernos de Jalisco y Nuevo 
León. Ambos estados son líderes en genera-
ción de empleos a nivel nacional, Nuevo León 
concentra el 72% del Nearshoring de todo el 
país, primer lugar en producción y segundo 
en inversión extranjera. Eso queremos para 
Morelos.

Vamos a buscar inversión extranjera direc-
ta e incentivar la exportación.

4. La primera es porque amo a Morelos, 
aquí nací, aquí vivo, vive mi familia y mis ami-
gos; pienso firmemente que los y las morelen-
ses merecemos más, quiero que Morelos salga 
de este trance de malestar en todos los ám-
bitos de la vida. Ya no quiero vivir en el mis-
mo Morelos inseguro, corrupto y estancado 
económicamente. Quiero un Nuevo Morelos.

La segunda es porque sin el objetivo de 
presunción, sé que actualmente soy la mejor 
opción, en todos mis puestos he tenido exce-
lentes resultados a diferencia de las otras dos 
candidatas, tengo la preparación académica 
necesaria, tengo al mejor equipo que no tiene 
antecedentes turbios en otras administracio-
nes, todas mis propuestas tienen fundamento 
científico, he seguido la ley desde el inicio del 
proceso electoral y conozco Morelos y las ne-
cesidades de su población.

La tercera es porque mi candidatura es 
absolutamente legítima, a mí nadie me pu-
so a fuerza, soy arropada por el proyecto 
político en el que he estado siempre, me 
he preparado toda mi vida para este mo-
mento, estoy lista para ser la primera go-
bernadora del estado libre y soberano de 
Morelos, llego libre, sin compromisos ni 
pactos previos, más que con la ciudadanía. 

Para conocer a fondo cada una de estas pro-
puestas, así como las demás que componen 
mi plataforma de gobierno pueden ingresar 
a www.jessicaortega.mx

Jessica Ortega: tengo al mejor equipo sin antecedentes turbios 
en otras administraciones, y todas mis propuestas tienen 
fundamento científico

http://www.jessicaortega.mx
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Andy Gordillo mantiene su 
cercanía con la gente de 
Cuernavaca

Lucy Meza se declara más 
que lista para el debate

REDACCIÓN

La candidata de la coalición "Dignidad y 
Seguridad por Morelos, Vamos Todos" a la 
diputación local por el segundo distrito, Andy 
Gordillo, recorrió la colonia Satélite donde 
mantiene el cariño y acompañamiento de la 
gente, manteniendo el respeto y el diálogo 
permanente desde hace ya tres años.

En el recorrido que tuvo lugar la Calle 
Felipe Rivera Crespo de la colonia Satélite, 
Andy Gordillo estuvo acompañada por José 
Luis Urióstegui Salgado, quien por la misma 
coalición busca reelegirse como alcalde de 
Cuernavaca. 

Ambos candidatos escucharon las nece-
sidades de la gente, y se comprometieron a 

trabajar arduamente para mejorar la calidad 
de vida de los vecinos, buscando soluciones y 
oportunidades de mejora.

“Ustedes ya conocen el trabajo que hemos 
realizado en beneficio de cada uno de los cuer-
navacenses, es por eso que hoy acudo nue-
vamente a cada una de sus comunidades y 
colonias para que me den su voto de confianza 
y así seguir caminando tres años más”, indicó 
la candidata.

Finalmente, con su campaña, "La voz de 
todas y todos”, la joven candidata señaló que 
en esta primera semana ha visitado más de 
10 colonias que integran el distrito electoral 
2 con cabecera en la capital, donde recaba las 
necesidades de la gente y expone las propues-
tas que llevará al Congreso del Estado.

REDACCIÓN

A tan sólo un día del primer debate entre 
las candidatas a la gubernatura estatal, la 
abanderada de la coalición ‘Seguridad y Dig-
nidad por Morelos, Vamos Todos’, Lucy Meza 
Guzmán, se declaró más que lista para presen-
tarse este domingo al debate para presentar 
sus propuestas. 

“Nos hemos preparado durante mucho 
tiempo para este momento. Vamos a apro-
vechar cada segundo del debate para plan-
tear propuestas que estén a la altura de los 
ciudadanos”, dijo la candidata del cambio, 
quien incluso propuso en su momento llevar 
a cabo tres eventos de esta índole, para que la 
ciudadanía pudiera ejercer un voto informado 
y consciente.

Cabe mencionar que Lucy Meza ha hecho 
hincapié en la forma en que la candidata de 
Cuauhtémoc Blanco en repetidas ocasiones se 
ha mostrado cerrada ante la idea de asistir a 
este ejercicio democrático, especialmente por 
su falta de propuestas y su temor al contraste 
de ideas.

Mientras tanto, durante las últimas sema-
nas, la popularidad de Lucy Meza ha crecido 
considerablemente, de acuerdo con múlti-
ples encuestas recientes, como las de Arias 
Consultores, LaEncuesta.mx o Demoscopia 
Digital, que la colocan como puntera, con 
38.7, 48.2 y 42.7 por ciento, respectivamen-
te, cifras que provienen principalmente de la 
aceptación ciudadana en favor de la candidata 
y el hartazgo del pueblo morelense ante la 
imagen del gobernador.

En este mismo sentido, la representante de 
la coalición PAN-PRI-PRD-RSP aseguró que 
“Veremos cómo Cuauhtémoc también estará 
presente en el debate a través de su candida-
ta, y tratarán de vender la continuidad, pero 
Morelos ya despertó”.

“Quedará manifiesto que habrá un modelo 
de continuidad al que Morelos no quiere ir. Va-

mos por el cambio que merecemos”, concluyó.

Por temor a la derrota, destruyen espec-
taculares de Lucy Meza

Múltiples espectaculares que forman parte 
de la publicidad electoral de Lucy Meza, can-
didata de la coalición ‘Dignidad y Seguridad 
por Morelos, Vamos Todos’ a la gubernatura 
del estado, fueron dañados y destruidos en 
distintos puntos de la entidad.

Estos hechos vandálicos, realizados por la 
noche para pasar desapercibidos, se suman 
a una serie de actos con los que el gobierno 
estatal y el partido en el poder   exhiben el te-
mor que tienen a su inminente derrota en las 
urnas el próximo dos de junio, principalmen-
te a causa de la ventaja en intención de voto 
que Meza Guzmán ha conseguido durante las 
últimas semanas, de acuerdo con múltiples 
encuestas nacionales. 

Cabe destacar que, si bien, esto represen-
ta únicamente un daño material y simbólico, 
ocurre en un acalorado panorama de guerra 
sucia donde los candidatos de la coalición que 
representa la candidata del cambio han sido 
objeto de amenazas, ataques directos e inclu-
so asesinatos que han hecho de esta jornada 
electoral una de las más violentas y compli-
cadas a nivel nacional.

No es aceptable que, a falta de capacidad 
argumentativa y de propuestas para resca-
tar a Morelos de una crisis que ellos mismos 
provocaron, el grupo en el poder haga tal uso 
de la fuerza para obstaculizar una contienda 
sana y limpia. 

Pese a estos actos intimidatorios, la coali-
ción se mantiene fuerte y la candidata perma-
nece puntera. Pueden dañar nuestra publici-
dad, pero lo que nunca dañarán es nuestro 
deseo de que el cambio llegue a Morelos. 

Sabemos que tienen miedo, porque la gente 
está tomando conciencia y no les van a per-
mitir la continuidad, pero no lo podrán evitar, 
porque en Morelos, el pueblo manda.

ALFA PEÑALOZA

Las secretarías del Comité Ejecutivo de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de 
Morelos (FEUM) tomaron posesión de sus 
cargos mediante una ceremonia de protesta. 
El evento tuvo lugar en el Centro Universi-
tario Los Belenes y contó con la presencia 
del comité directivo de la FEUM, así como 
de Viridiana Aydeé León Hernández, rectora 
de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), y Samuel Sotelo Salgado, 
secretario en funciones de gobernador de 
Morelos. 

Durante la ceremonia, se formalizó la 
asunción de responsabilidades por parte 
de las secretarias del nuevo comité ejecuti-
vo para el periodo 2024-2027. Los nuevos 
secretarios que asumieron sus funciones 
fueron Luis Donaldo Castañeda como Se-
cretario Ejecutivo; Fernanda Larrainzar So-
lís, Secretaria Académica; Natalia Valentina 
Ramírez Fernández, Secretaria de Asuntos 
Políticos; Iván Andrés Mena, Secretario de 
Gestión y Enlaces Empresariales; Sergio 
Emanuel Andrade Franco, Secretario de 
Tesorería y Finanzas; José Carlos Chacón 
Herrera, Secretario de Extensión; Víctor 

Emanuel González Camacho, Secretario de 
Asuntos Jurídicos; Natalia Escobedo García 
como Secretaria de la Mujer y la Diversidad, 
y David Duque Álvarez como Secretario de 
Seguridad Estudiantil.

Durante su intervención, Adriana Guada-
rrama Salgado, Presidenta de la Federación 
enfatizó la importancia de la unidad, la ma-
durez política y el compromiso con la misión 
de la organización estudiantil.

Sin embargo, después de la ceremonia 
de toma de protesta, algunos estudiantes 
expresaron su descontento, argumentando 
que los documentos entregados carecían de 
valor oficial y que no se había tomado pro-
testa a las nuevas direcciones incorporadas 
al Comité Ejecutivo.

En una entrevista posterior, Guadarrama 
Salgado, explicó que las inconformidades 
surgieron a raíz de un malentendido. Debido 
a restricciones de tiempo, se decidió tomar 
protesta únicamente a las nueve secretarías 
contempladas en el estatuto de la FEUM. 
No obstante, aseguró que se procedería a 
tomar juramento a las direcciones faltantes 
para resolver cualquier inconformidad con 
respecto a la distribución de cargos dentro 
del Comité.

Rinde protesta el 
comité ampliado de 
la FEUM

Foto: La Jornada Morelos

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos
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Una experiencia imperdible al 
ritmo exquisito del buen jazz
LA JORNADA MORELOS

De entre todas las formas musicales que 
pueden escucharse en vivo en Morelos, qui-
zá el Jazz sea la que más se identifica con la 
cosmopolita Cuernavaca, una ciudad que 
ha intentado construir una tradición que, 
aunque aparentemente interrumpida por 

las modas, persiste en talentosos intentos 
de interpretación en muy agradables espa-
cios donde el ritmo y la improvisación se 
mezclan con buena comida y bebida, lo que 
convierte a cada noche en una experiencia 
multisensorial.

El Club del Algodón, uno de los ensam-
bles jazzísticos más interesantes de México 
se presentó en papillon Cuernavaca, donde 

la voz de Laura Koestinger, combinada con 
el bajo de Agustín Reina, el Sax de Hugo 
Leyva, la batería de Fernando Herrera y 
el piano de Lauro Montiel, se llevaron la 
noche en el lugar ubicado en Apolo XI en 
Cuernavaca. 

La llegada del ensamble no fue sencilla, 
después de una larga gira por el extran-
jero donde participaron en prestigiados 

festivales de Jazz, la banda pudo darse el 
espacio para reencontrarse con sus fans 
cuernavacos, antes de partir a Brasil, don-
de continuarán cosechando éxitos. 

La combinación jazzística-gastronómica 
de El Club del Algodón y los platillos gour-
met de papillon convirtieron el acto en una 
de esas noches especiales por las que vale 
la pena vivir o visitar Cuernavaca.

EL CLUB DEL ALGODÓN ESTÁ EN “PAPILLON” 



Zafra
Si esta tarde se imponen 
las propuestas, mañana 

podríamos tener 
campañas muy 

diferentes para bien
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HÉLÈNE BLOCQUAUX* 

adie sabía realmente porqué había aceptado la invitación al cum-
pleaños con motivo del medio siglo de Samantha; por inercia o 
por pena a denegar la solicitud que con tanta amabilidad había 

repartido, vía telefónica, la interesada con varias semanas de antici-
pación. Estaban entonces sentados en la mesa del restaurante, bota-
neando tapas y bocadillos acompañados por un vino tinto escogido con 
esmero por Samantha. Al final de la mesa los invitados habían dejado 
un regalo simbólico con la frase ritual tan trillada por los aficionados 
a los regalos reciclados (obsequiados tiempos atrás, aunque sin usar): 
“lo que importa es la intención, pero espero te guste”. Samantha eligió 
no abrirlos para no empezar la comida con decepciones. No obstante, a 
cada uno, les propinó un sentido agradecimiento que resonó para todos 
los congregados como auténtico. En su último cumpleaños reducido a 
esfera familiar, había recibido una cajita de galletas, una pluma sin su 
estuche, una bolsa deportiva clonada y unas esferas navideñas estam-
padas con una conocida marca comercial de refresco. En ese día, lo que 
más anhelaba Samantha era entablar conversaciones humorísticas de 
manera a construir mejores recuerdos de ahora en adelante en torno 
a la celebración del día de su nacimiento.

Desafortunadamente, sus expectativas no se concretaron. Pero, 
más allá de lo sucedido, descubramos las razones o sinrazones 
de los presentes. 

Angélica, ingeniera en sistemas, estuvo toda la tarde –y la noche 
también, aunque de esta parte no se enteró Samantha– mensa-
jeando con su jefe inmediato sobre la junta ocurrida justo antes 
de la comida y sus interacciones extra profesionales cada vez 
más frecuentes. 

Brenda, la apicultora, por su parte estuvo realizando varias 

ventas desde sus redes sociales y a la vez eliminando mensajes 
falsos que la invitaban a ingresar a un sitio web tan fraudulento 
como peligroso.

Josué, el piloto de una aerolínea extranjera, ocupó todo su 
tiempo en responder solicitudes de amistad y mensajes proce-
dentes del mundo casi entero, con un aplomo que sorprendió a 
su esposa sentada junto a él –de hecho, la única que no sostuvo 
ninguna conversación virtual por encontrarse espiando de reojo 
a Josué con tal de desanimarlo A seguir alimentando relaciones 
imaginarias y fuera de cualquier compromiso.

Por ser veterinario, Ismael dedicó el tiempo de la comida A ver 
videos de gatos y perros, criticando en monologo a sus clientes 
torpes que no logran que sus animales domésticos les obedezcan.

Inés, la estilista, no de la festejada sino de los tutoriales más 
vistos y compartidos en Tik Tok, le mandó un sticker en 3D de 
pastel de cumpleaños y un emoji de felicitación no a Samantha 
sino a su mejor amiga de viaje en Estados Unidos.

¿Cómo saber si Samantha siguió convidando a sus amistades 
encontradas en redes sociales a su cumpleaños o bien prefirió 
encargar la decisión de escoger a los invitados a un algoritmo? 
Una posibilidad sería esperar al siguiente año o bien retirarse 
de su lista de amigos, tal como lo hizo al día siguiente su novio, 
Ismael, con quien no volvió a cruzar palabra, ni siquiera virtual. 

Nota: Los sucesos y personajes retratados en esta historia son 
ficticios. Cualquier parecido con personas vivas o muertas, o con 
hechos actuales, del pasado o del futuro es coincidencia, o tal vez 
no tanto. Lo único cierto es que no existe manera de saberlo y 
que además no tiene la menor importancia. Creer o no creer es 
responsabilidad de los lectores.

*Escritora, guionista y académica de la UAEM 
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CONVERSACIÓN

En búsqueda de la verdad: 
Comunicación política en la era de la 4T
ALFA PEÑALOZA 

El Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos (SITAUEM) organizó una conferencia 
titulada En búsqueda de la verdad: Comunicación política en la era de 
la 4T, la cual contó con la presencia de Jesús Ramírez Cuevas, vocero 
del gobierno de la República. Junto a él, participaron figuras del ámbito 
de la comunicación social y política, como Christian López Vega, Carlos 
Mora Arreola y Lourdes Arce.

Durante esta conferencia se abordó como tema central cómo el pro-
yecto de la Cuarta Transformación ha revolucionado tanto el acceso 
como la difusión de la información. Además, se discutieron las tácticas 
empleadas por la oposición para desacreditar al gobierno actual.

Carlos Mora Arreola, actual director y fundador del periódico Patrio-
tas, profundizó sobre el tema "El rol de los medios independientes como 
vehículos de expresión para los movimientos sociales". Argumentó que 
la creación de medios independientes no solo es una expresión de ideas, 
sino también una herramienta para construir y fortalecer corrientes 
de pensamiento y activismo. Destacó que tres elementos clave en la 
construcción de un movimiento social son la organización, el desarrollo 
de un proyecto y la comunicación efectiva.

Por su parte, Lourdes Arce, gestora cultural y comunicadora femi-
nista, abordó el tema "El papel esencial de los medios públicos en la 
promoción de la verdad y la representación de las mujeres en los medios 
de comunicación". Arguyó que la verdad es multifacética y que todas las 
perspectivas y experiencias deben ser reflejadas en los medios públicos, 
incluyendo las voces de grupos históricamente marginados, como las 
mujeres. Subrayó la importancia de amplificar estas voces para una 
representación equitativa y justa en los medios de comunicación.

Christian López Vega, activista por los derechos humanos y de la 
comunidad de la diversidad sexual, expuso sobre "El mercado de la men-
tira: los medios de comunicación y la era de la posverdad". López Vega 
discutió cómo los medios de comunicación alineados con la oposición 
emplean diversas estrategias para distorsionar la verdad. Señaló que 
recurren a la utilización de bots y a la difusión de opiniones disfrazadas 
como datos objetivos, para crear una narrativa sesgada y descontextua-
lizada que distorsiona la percepción de la realidad. 

Durante su intervención, Jesús Ramírez Cuevas, Coordinador Ge-
neral de Comunicación Social y Vocero del Gobierno de la República 
durante la administración del presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, enfatizó que cuando la sociedad está plenamente informada y se 
organiza, no puede ser manipulada fácilmente. Se refirió a la guerra 
sucia desplegada en las redes sociales por la oposición, que, según él, 
ha invertido millones de pesos en estrategias de desinformación en 
plataformas como X, Facebook, Instagram y TikTok, con el objetivo de 
difundir la idea de que el gobierno actual es corrupto y está vinculado 
al crimen organizado, sin ofrecer pruebas.

Ramírez subrayó que esta campaña de desinformación es una de 
las más costosas que se hayan visto, pero a pesar de ello, la aceptación 
del gobierno por parte de la ciudadanía no ha disminuido, sino que ha 
aumentado, ya que la población percibe estos ataques como malin-
tencionados. “Creo que es un ejemplo de que la manipulación tiene 

límites”, enfatizó. 
Asimismo, señaló que la oposición ha recurrido a empresas como 

Cambridge Analytica y CLS Strategies, que previamente han participado 
en campañas políticas en otros países, para influir en las elecciones en 
México. Sin embargo, argumentó que estas tácticas no han tenido éxito 
debido a la estrategia de comunicación del gobierno actual, basada en 
dos principios fundamentales: la rendición de cuentas al pueblo y la 
inclusión de todos los ciudadanos en el proceso informativo para que 
estén conscientes de la realidad del país.

Ramírez destacó el papel de las conferencias matutinas como herra-
mienta de comunicación directa entre el gobierno y la ciudadanía, donde 
se informa sobre la situación del país, las acciones gubernamentales 
para abordar los problemas y los motivos detrás de estas decisiones.

Finalmente, mencionó que la oposición recurre a tácticas de mani-
pulación psicológica, como el neuromarketing, para sembrar odio y 
desinformación, mientras que el gobierno actual prioriza la información 
como arma para contrarrestar estas estrategias y fomentar la reflexión 
y la opinión crítica en la población, lo que, a su vez, contribuye a la cons-
trucción de una base cultural sólida. En sus palabras, "la información 
es la mejor manera de combatir y contrarrestar todas las estrategias 
de manipulación".

Foto: La Jornada Morelos


